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一、研究背景

“一则新闻”引发了我们的思考： 2024 年 2月 23 日 4时 39 分，

南京雨花台区名尚苑 6 栋发生火灾，造成 15 人死亡，44 人受伤，经

调查，火灾为 6 栋建筑物架空层停放电动自行车处起火引发。事后，

关于这次火灾的新闻报道在各个媒体上铺天盖地袭来，我们痛心惋惜

的同时，不禁思考：电动自行车明明是最便捷的绿色出行工具，为什

么会成为这次事故的罪魁祸首？而当我们在百度输入“2023 年电动

自行车火灾”这几个字样时，出现在第一条的是：2023 年全国接报

电动自行车火灾 2.1 万起，较 2022 年上升 17.4%……这个数据太惊

人了！电动自行车成为火灾的元凶已经不是偶然。于是我们就联想到

了我们所在小区的电动自行车停放也是非常不规范的：有的随意停放

在小区空地，有的直接停在单元门内，还有的是乘坐电梯上楼停放在

自家门口的楼道里，甚至还看到小区里有些居民，直接从高楼垂下长

长的拖线板，给停在一楼的电动自行车充电……这些现象存在着很大

的安全隐患。于是，我们三个人决定针对“薛家镇各小区电动自行车

停放及管理”展开深入的调查和研究，并由此提出“优化小区电动自

行车停放管理”的建议。

二、研究过程与结果



围绕“如何优化小区电动自行车停放管理”这个问题，我们具体

开展了以下研究活动：

（一）问卷调查：我们三人在两位老师的帮助下，用问卷星软件

设计了“关于薛家镇各小区电动自行车停放管理的调查问卷”，分别

从年龄、性别、居住小区、电动自行车停放存在的问题以及建议等几

个方面展开了调查，并利用班级群以及上下学时段向家长当面提供问

卷，3 天共计回收到 753 份有效问卷。

经过数据分析，得出以下结论：

1.如图 1-3 所示， 753 份问卷数据显示，95.75%的小区居民家中

都有电动自行车，骑行的男女比例为 1:3，也就是说电动自行车是女

士使用为多，而且年龄大多集中在 30-40 岁之间，电动自行车的使用

主要是用于接送孩子上下学。

图 1：有无电动自行车 图 2：骑行者年龄 图 3：骑行者男女比例

2.如图 4 所示，我们的调查范围分布到薛家镇所有的小区，其中



顺园一村至顺园九村是属于安置小区。因此这份调查问卷收集到的数

据是能代表整个薛家镇电动自行车停放管理真实情况的。

图 4：753 份调查问卷样本分布图

3.如图 5 所示，薛家镇大部分小区电动自行车停放管理都存在问

题，最为显著的问题主要是以下几个方面：地面停放点无遮阳棚、雨

棚；小区停放点太小太少；地下停放点通道太窄，上下坡度太陡，拐

角大但拐角空间不足，需要多次前进倒退调整拐弯角度，很不方便；

年长者不会使用电动自行车自助充值装置，且有些小区充电收费较高；

无人管理，随意停放；还有部分小区没有设置电动自行车的固定停放

点。根据图 6 所示，753 份问卷中，我们根据词频对居民提出的建议

进行数据整理，发现居民针对电动自行车停放管理的建议最多的是：

增加雨棚、增加充电桩、增加停放点、加强管理。



图 5：停放管理存在问题 图 6：居民建议词频分析

（二）实地考察

通过 753 份调查问卷，我们从数据上对薛家镇各个小区电动自行

车的停放管理存在的问题有了一个整体的了解。但我们还是决定去各

个小区进行实地考察，进一步了解各小区电动自行车停放存在的问题。

于是，我们利用的周末的时间，三人为伴，走访了各个小区，发现问

卷调查中呈现的问题是真实存在的，甚至更为严峻。比如：有的小区

设置了地下电动自行车停放处，但是没有明显的指示标志，更为突出

的问题如下图所示：坡度陡，通道窄，180 度急转；还有的入口坡道

上长满青苔，对于骑行的妇女以及老人们，这样的情况是非常危险的，

存在很大的安全隐患；还有一些电动自行车随意停放在小区里，也无

人管理，显得小区环境非常凌乱；甚至有的小区居民直接把电动自行

车停放在楼层过道里。



实地考察的过程中，我们不仅发现了小区电动自行车停放点的设

计存在安全问题，还发现了电动自行车的停放也不像汽车那样有专人

管理。另外，我们发现各个小区地面上的停车点很少，即便有停放点

也没有雨棚，没有充电桩，还有就是很多停放点没有设置灭火器一类

的消防器材。

（三）采访

为了更加深入地了解小区电动自行车的停放管理，我们采访了安

置房小区的保安师傅以及商品房小区的物业人员。经过采访，我们了

解到除了各小区确实存在以上我们实地考察时看到的现象外，还有一

部分原因是有些小区居民的素质不高，给他们的管理带来很大的困难，

他们也希望小区的电动自行车停放能更加规范有序。



研究的结果：经过发放调查问卷、实地考察以及对相关人员的采

访，我们证实了薛家镇各个小区的电动自行车停放管理确实存在很大

的问题，而且各个小区的问题都有共性，诸如：地下停放点设计不合

理、停放点以及充电桩设置太少、地面停放点没有安装雨棚、缺少专

门的人员管理等等。同时，我们也发现，其实这些问题都是可以解决

的。为此，我们通过咨询家长以及上网查找了资料后了解到：

1.根据《民法典》第 286 条以及《物业管理条例》的相关规定，

物业服务人员要负责维护小区内的秩序，包括电动自行车的停放和管

理。物业要负责电动自行车的实名登记、门禁管理、规范停放以及处

理违规停放等问题。在没有物业管理的情况（安置小区）下，管理责

任由社区、村民委员会或居委会承担。

2.小区增设电动自行车停放点需要三分之二以上的业主参与表

决，并且需要参与表决的业主中超过半数同意，此外，还需要向规划

部门（如薛家镇建设部）提交审批。



三、提出具体建议

针对薛家镇各小区电动自行车停放管理存在的真实问题，我们向

各小区物业（社区）提出以下建议：

1.改造存在安全隐患的地下电动自行车停放点，减缓坡度、拓宽

通道，充电区与停放区分开、出入口分开，停车点附近增设消防设施，

定期清理坡道上的青苔。

2、增设电动自行车地面停放点，已有的停放点加盖雨棚，增设

消防器材箱，定期对充电桩进行维护，合理收费。

3、各小区物业（社区）安排专门的管理人员，对电动自行车实

行统一管理，严防电动自行车进电梯或者楼道，禁止居民私自飞线充

电。

如果薛家镇各个小区的物业（社区）能采纳我们的建议，我们的

居住小区会更加安全和谐，既解决了小区居民电动车停放管理上的各

种问题，又从根源上阻止了电动自行车火灾的隐患，这是一举多得、

利国利民的好事！

四、活动收获

通过这次调查研究，我们认识到优化小区电动自行车停放管理的

重要性。我们聚焦大家关注的实际问题，努力尝试解决问题，掌握了

一些解决问题的策略。当我们想要广泛了解普遍情况，发现典型问题

时，我们可以用调查问卷的方式，获得较为真实的数据，为我们接下

来提供建议、解决问题奠定基础。调查问卷的设计不可能面面俱到，

通过考察访问，我们获得了问卷调查中没有的资源和信息，使我们收



集到的内容更加全面。发现问题后，最终的目标是要解决问题，给出

合理可行的建议，为了使我们的建议更加具体、可操作，我们自主阅

读相关的文献资料，上网查阅相关信息，获得理论依据。同时，寻求

家长、老师和社会相关人员的帮助，汲取他人智慧，形成家校社联盟，

同心协力，共同解决问题。基于充分的准备，我们才有了充实的收获。

在调查研究的过程中，我们的身份是多样的，我们是家庭的检察

官，给家人普及相关安全知识，规范家人的电动自行车停放行为；我

们是学校的宣讲人，宣传倡议责无旁贷；我们是社会的小主人，争做

新时代好队员，有责任、有担当，为常州的高质量发展献计献策，我

们感到无比的骄傲和自豪！

附：《关于薛家镇各小区电动自行车停放管理的调查问卷》二维码


